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Résumé
Objectifs.  —  Connaître  le  nouveau  concept  des  paraphilies,  leur  présentation  clinique  et  leur
lien avec  un  trouble  de  la  personnalité  de  type  pervers,  la  législation  française  les  concernant,
ainsi que  les  différentes  options  thérapeutiques.
Matériel  et  méthodes.  —  Revue  des  recommandations  sur  le  sujet  publiées  dans  la  base  de  don-
nées Medline  avec  une  réflexion  à  partir  de  notre  expérience  clinique,  en  particulier  en  expertise
judiciaire.
Résultats.  —  Les  pratiques  sexuelles  déviantes  sont  appelées  dans  la  nomenclature  actuelle
des paraphilies.  Cette  entité  clinique  correspond  à  toute  pratique  sexuelle  étiquetée  « hors
normes » par  rapport  aux  critères  concernant  les  actes  sexuels  de  la  société  où  vit  le  sujet.
Elle répond  à  des  signes  précis,  en  premier  lieu  la  souffrance  induite  par  ce  trouble  ou  une
altération  du  fonctionnement  social,  professionnel,  familial.  Les  paraphilies  de  type  pédophile
ont des  critères  stricts  d’âge,  la  victime  devant  avoir  moins  de  16  ans,  avec  une  différence
d’au-moins  cinq  ans  avec  l’auteur  de  l’acte.  Les  actes  sexuels  considérés  comme  illégaux  sont
des délits  ou  des  crimes,  selon  leur  gravité,  sanctionnés  par  le  Code  pénal.  En  langage  courant
sont toujours  utilisés  les  termes  de  pervers  et  perversion.  Ce  concept  est  différent  de  celui  de
paraphilie  :  un  pervers  pouvant,  ou  non,  avoir  un  comportement  sexuel  paraphile.  Pour  faire  le
diagnostic d’un  trouble  de  la  personnalité  de  type  pervers,  il  faut  que  tous  les  critères  soient
réunis :  narcissisme,  utilisation  de  l’autre  comme  objet  pour  son  propre  plaisir,  avec  au  premier
plan des  mécanismes  de  déni  et  de  clivage  de  la  personnalité  en  double  facette  qui  enlèvent
tout sentiment  de  culpabilité  au  pervers.

� Cet article fait partie intégrante du Rapport « Médecine Sexuelle » du 106e congrès de l’Association française d’urologie rédigé sous la
direction de Florence Cour, Stéphane Droupy et François Giuliano.
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Conclusion.  —  Le  traitement  médicamenteux  des  paraphilies  est  insuffisant  à  lui-seul,  car  les
mécanismes  de  déni  sont  tels  que  seules  les  pulsions  sexuelles  y  sont  accessibles,  avec  un  risque
important  de  récidive.  Seule  une  prise  en  charge  psychothérapique  associée  peut  permettre  de
modifier les  composantes  pathologiques  d’une  personnalité  perverse.
© 2012  Elsevier  Masson  SAS.  Tous  droits  réservés.
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Summary
Objective.  —  To  know  the  new  concept  of  paraphilias,  their  clinical  presentation  and  their
link with  a  personality  disorder  as  perversion,  the  French  legislation  concerning  them  and  the
different  therapeutic  options.
Material  and  methods.  —  Review  of  guidelines  published  on  this  subject  in  the  Medline  database
and a  reflexion  from  our  own  clinical  experience,  especially  in  the  judicial  expertise.
Results. —  Deviant  sexual  behavior  is,  in  current  classifications,  known  as  paraphilia.  This  cli-
nical entity  corresponds  to  any  sexual  behavior  considered  ‘‘abnormal’’  compared  with  sexual
acts in  the  society  where  the  person  lives.  It  means  precisely,  firstly,  suffering  caused  by  this
disorder  or  deterioration  of  social,  professional,  or  family  life.  Paraphilia  such  as  pedophilia
have strict  age  limits.  The  victim  must  be  aged  below  16  years,  with  an  age  difference  of  at
least 5  years  with  the  author  of  the  act.  Sexual  acts  which  are  illegal  are  crimes  or  offences
according  to  the  degree,  and  are  sanctioned  by  the  law.  In  ordinary  terms,  they  are  known  as
perverts,  committing  perversions.  This  concept  is  different  from  that  of  paraphilia,  a  pervert
can have,  or  not  have,  paraphiliac  behavior.  In  order  to  diagnose  a  personality  disorder  such  as
perversion,  all  the  criteria  must  be  included:  narcissism,  use  of  a  person  as  an  object  for  plea-
sure, with,  primarily,  mechanisms  of  denial  and  a  split  personality  which  removes  any  feeling
of guilt  from  the  perpetrator.
Conclusion.  —  Medical  treatment  of  paraphilia  alone  is  not  satisfactory  for  the  denial  mechanism
is such  that  only  the  sex  drive  is  affected  with  a  high  risk  of  recurrence.  Only  psychotherapy
can modify  the  pathological  element  of  a  perverted  personality.
© 2012  Elsevier  Masson  SAS.  All  rights  reserved.

L’urologue  est  susceptible  d’être  confronté  dans  sa  pra-
tique  quotidienne  à  des  patients  ayant  des  pratiques
sexuelles  déviantes,  appelées  maintenant  paraphilies.  Ceux-
ci  peuvent  présenter  un  trouble  de  la  personnalité  de  type
pervers.  L’urologue  doit  connaître  les  caractéristiques  prin-
cipales  de  ces  différentes  entités  cliniques  afin  d’éviter  des
erreurs  de  prescription,  notamment  un  traitement  andro-
génique,  et  de  proposer  une  prise  en  charge  psychiatrique
adaptée.

Urologie, urine, urètre, pratiques
sexuelles déviantes et perversion

L’urologue  est  amené  à  prendre  en  charge,  dans  le  cadre
d’urgences,  des  patient(e)s  s’étant  introduit  des  objets  dans
les  différents  orifices  périnéaux,  essentiellement  urinaires
en  pratique  urologique.

La  variété  et  les  modalités  d’introduction  des  corps
étrangers  dans  le  bas  appareil  urinaire  soulèveront  tou-
jours  une  curiosité.  Ces  pratiques  sont  souvent  liées  à
un  acte  sexuel  ou  érotique  dans  un  contexte  psychia-
trique.  Leurs  prises  en  charge  diagnostique  et  thérapeu-
tique  sont  facilitées  par  la  radiologie  et  l’endoscopie
[1].

Si  la  découverte  de  corps  étrangers  dans  le  bas  appareil
urinaire  reste  peu  fréquente,  elle  pose  néanmoins  la  ques-
tion  de  l’érotisation  de  l’urètre  et  plus  généralement  des
pratiques  sexuelles  déviantes  (Fig.  1).

L’urine  elle-même  peut  être  source  de  plaisir,  certains
patients  jouent  avec  leurs  excréments  au  cours  des  pra-
tiques  sexuelles.

Nosologie

Le  mot  « ondinisme  » est  utilisé  par  les  « pratiquants  » de
jeux  sexuels  avec  l’urine  de  préférence  à  urolagnie,  terme
médical  plus  culpabilisant,  cette  expression  médicale  ren-
voyant  à  la  notion  de  perversion.

Parfois,  certains  adeptes  des  médecines  parallèles  nous
interrogent  sur  l’amaroli.  Cette  pratique  n’est  pas  à  pro-
prement  parler  une  pratique  sexuelle  mais  l’utilisation  de
l’urine  sous  forme  de  boisson  et  ce,  aux  fins  de  se  soigner
ou  de  se  prémunir  des  maladies.  . .

Historique

La  relation  qui  existe  entre  l’urine,  l’urètre  et  les  pra-
tiques  sexuelles  est  connue  depuis  longtemps.  Ainsi  Freud
lui-même,  dans  une  préface  à  un  livre  de  Bourke  [2],  écri-
vait  :
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